



Magazines / Le Forum des Européens

EM 41 Social : nouvelle donne ?

Forum N°41 / Invité : Jacques MAILLOT / Diffusion

14/09/02

Délocalisations, fusions, nouvelles formes de travail, les entreprises européennes s'adaptent aux mutations mondiales en imposant de nouvelles règles du jeu à leurs salariés ; le besoin de flexibilité conduit les managers à remettre en question les fameux « acquis sociaux » propres à chaque pays en fonction de son histoire syndicale.

Au nom d'une certaine idée du rôle protecteur de l'Etat, au nom de l'histoire syndicale, nos sociétés doivent-elles lutter pour maintenir à tout prix les modèles anciens de protection des salariés ? Est-ce possible ? Est-ce souhaitable ? Doit-on au contraire laisser les entreprises faire « ce qu'elles veulent », dans l'optique de favoriser à terme la création d'emplois ?

Chacun s'accorde à dire qu'il faut une règle du jeu européenne, pour donner une égalité des chances aux entreprises, mais il paraît bien difficile aux Européens de s'entendre sur une « norme » commune en matière de protection et de taxes sociales. Au minimum, faudrait-il déjà s'entendre sur la notion même d'Europe sociale...

SUJET 1 : « Syndicats contre Berlusconi : combat perdu d'avance ? »

Journaliste : Laurent LEJOP

Descriptif : Silvio Berlusconi veut faire entrer l'Italie dans la modernité et rompre avec les règles contraignantes imposées aux entreprises italiennes en matière de licenciement. Pour cela, il doit changer la constitution ; et dans ce pays où le poids des syndicats demeure énorme, cette attaque contre les « travailleurs » a provoqué au printemps la plus gigantesque manifestation que la péninsule ait connue depuis des années. La rentrée sociale s'annonce chaude. Le principal syndicat ne veut même pas discuter avec le gouvernement Berlusconi de la remise en question des acquis sociaux.

Portrait, par une équipe de « forum », d'un syndicaliste qui milite contre les projets du gouvernement italien et qui se bat, localement, contre les plans de modernisation de l'entreprise dans laquelle il travaille. Cette rencontre nous permet de mieux comprendre la mentalité italienne en matière de droits sociaux. Querelle des anciens (protection des salariés face au libéralisme sauvage) contre les modernes (s'adapter pour rester compétitif)

SUJET 2 : « Villevorde. Etat des lieux. »

Journaliste : Agniès POIRIER

Descriptif : La fermeture par Renault d'une usine à Villevorde, en Belgique, fut perçue comme le début d'une nouvelle ère : une entreprise considérée jusqu'alors comme des plus protectrice pour le statut de ses salariés laissait « sur le carreau » des centaines de personnes embauchées depuis de longues années. Médias, politiques, intellectuels..., en France comme en Belgique le combat des salariés de Renault-Villevorde s'opposant à la fermeture de « leur » usine a pris valeur de symbole. A l'époque, Renault dut prendre l'engagement de ne pas abandonner ses ouvriers...

Cinq ans après, une équipe de Forum est retournée à Villevorde. Que sont devenus les anciens de Renault, ceux qui croyaient autrefois être embauchés « à vie » ? L'entreprise a-t-elle tenu ses promesses de les « reclasser » ? Comment se sont-ils adaptés ? Et que pensent-ils à présent du système social qui était sensé les protéger ?

SUJET 3 : « le libéralisme au secours du social ? »

Descriptif : En Allemagne, la question de savoir si l'administration doit autoriser ou non les entreprises à embaucher et à licencier ne se pose pas ! Il est entendu que c'est une affaire qui regarde uniquement les entreprises. L'idée même d'Europe sociale n'est donc pas la même qu'en France.

Le débat social se situe ailleurs : principalement autour du niveau du chômage, qui a progressé de façon alarmante ces dernières années (3,5 millions de chômeurs en 1998, 4 millions en 2002). Pour créer des emplois, il faut baisser le coût salarial, c'est la tendance. Tout le dispositif social est donc remis en question : conditions de travail, assurance-maladie, montant des charges et des taxes. Pour inciter à l'embauche, on revoit à la baisse les niveaux de protection sociale pour les emplois non qualifiés.

Finalement, c'est même le système de négociation syndicale « à l'allemande » qui est remis en question. Les accords globaux entre les puissants syndicats et les organisations patronales disparaîtront-ils au profit d'accords locaux, négociés dans chaque entreprise, pour davantage de flexibilité ? Quelles en sont les conséquences pour les salariés ?

(reportage de Peter Heusch)

Générique

Réalisation

Guy Saguez

Production

Cie des Phares et Balises / Arte

Caractéristiques

Copyright

2002

Durée

41 minutes

Diffusions

14/09/02

Support de tournage

Beta numérique

Versions disponibles

Version française / Version allemande / Version internationale